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ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA DE ELABORAÇÃO  - 1 

LOA 2022 2 

Às 19 horas do dia 05 do mês de outubro do ano de 2021, no plenário da Câmara 3 

Municipal de São Bernardo do Campo, estabelecido na praça Samuel Sabatini, nº 50, 4 

Centro, reuniram-se os munícipes, os vereadores e membros do Conselho Municipal do 5 

Orçamento (CMO). Todos com o objetivo de atender ao disposto no Artigo 48 da Lei 6 

Complementar 101, de 4 de maio de 2000 referente aos instrumentos de transparência 7 

da gestão fiscal mediante a audiência pública para a apresentação e discussão da 8 

LOA 2022. Estiveram presentes os seguintes vereadores: Ary de Oliveira, Glauco 9 

Braido. Presentes os seguintes membros do Conselho Municipal do Orçamento 10 

(CMO): José Luiz Gavinelli (Presidente), Secretário de Finanças; Alcir Pirani (Suplente), 11 

Diretor do Departamento de Orçamento e Controladoria da Secretaria de Finanças; Silvia 12 

de Araújo Donnini, Secretária de Educação; Adler Jardim Teixeira Kiko, Secretário de 13 

Administração e Inovação; Cátia Rodrigues de Sant ' Ana, Secretaria de Cultura; Cilene 14 

Gomes, Secretaria de Serviços Urbanos; Samuel Silva dos Santos, representante da 15 

população saobernardense. O Executivo Municipal esteve representado pelas pessoas 16 

na lista em anexo. O Secretário de Finanças solicita o registro de presença através do 17 

QR Code disponível na tela de apresentação para fins de prestação de contas ao 18 

Tribunal de Contas. O Vereador Ary de Oliveira deu início à audiência pública para a 19 

apresentação da Lei Orçamentária Anual (LOA) do município de São Bernardo do 20 

Campo para o exercício financeiro de 2022. O mesmo explicou que a audiência visa 21 

assegurar a transparência na gestão orçamentária conforme dispõe o artigo 48 da Lei 22 

de Responsabilidade Fiscal bem como o artigo 44 do Estatuto da Cidade.  O poder 23 

Executivo publicou no Jornal Notícias do Município, edição 1º de outubro de 2021 o edital 24 

de chamamento, convidando a população para participar desta audiência. Foi realizada 25 

a leitura do referido edital. Em seguida, o Vereador anunciou a composição da mesa dos 26 

trabalhos: José Luiz Gavinelli, Secretário de Finanças; Alcir Pirani, Diretor do 27 

Departamento de Orçamento e Controladoria da Secretaria de Finanças; Tatiana 28 

Moncayo Martins Rebucci, Assessora de direção do Departamento de Orçamento e 29 

Controladoria na Secretaria de Finanças. Foi esclarecido que após a apresentação do 30 
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projeto de lei orçamentária anual pelo representante do Executivo Municipal a 31 

presidência passará a palavra para os vereadores e que as pessoas presentes poderiam 32 

formular perguntas por escrito.  Em seguida, O Vereador Ary de Oliveira passou a palavra 33 

ao Secretário de Finanças que iniciou a sua fala com os agradecimentos e explicação 34 

com relação a alteração do turno da audiência pública (manhã para noite) com o intuito 35 

de atender a recomendação do Tribunal de Contas. O Secretário explicou que o objetivo 36 

da audiência pública era discutir a LOA 2022 e que a mesma estava respaldada no Artigo 37 

48 da Lei Complementar nº 101/2000 (Lei de Responsabilidade Fiscal), no Artigo 165 da 38 

Constituição Federal, na Lei Federal nº 4.320/64 que estabelece normas gerais para 39 

elaboração, execução e controle orçamentário e, também, no artigo 274 da Lei Orgânica 40 

do Município. O Secretário esclareceu que o ciclo orçamentário abrange o Plano de 41 

governo, o PPA, a LDO (entregue no dia 30/4 na Câmara) e a LOA (que deverá ser 42 

entregue na Câmara até o dia 15/10). Foi esclarecido que a quinta edição do Programa 43 

Governar com Você foi lançado com o objetivo de obter dos munícipes as prioridades 44 

para o PPA 2022-2025 e para a LOA 2022 durante o período 1º de junho a 31 de julho 45 

de 2021 através do site www.governarcomvc.com.br  e do aplicativo na Palma da Mão. 46 

Foram apresentados os números de votos por prioridades conforme os seguintes eixos: 47 

Esporte (3.485), Saúde (3.349), Cuidando da Cidade (3.338), Transporte (3.315), Cultura 48 

(3.302), Sustentabilidade ambiental (3.271), Educação (3.263), Segurança Pública 49 

(3.252), Assistência Social (3.147 votos), , Desenvolvimento Econômico Sustentável 50 

(3.121), Habitação (3.095) , Fortalecimento institucional e valorização do funcionalismo 51 

(3.061), Gestão responsável dos recursos (2.901) e Cidade Inclusiva (2.883), totalizando 52 

44.783 votos. Em seguida, o Secretário de Finanças explicou alguns pontos importantes 53 

do cenário econômico atual, como por exemplo, as reformas administrativa e tributária, 54 

expectativas de mercado, produto interno bruto (PIB), índice de atividade econômica, 55 

mercado de trabalho e inflação. Foi explicado que índice de participação do município 56 

na arrecadação de ICMS a ser aplicado no ano 2022 será de 2,41%. Foram 57 

apresentados diversos gráficos para ilustrar o comportamento das receitas e despesas 58 

correntes, da arrecadação do ICMS, de IPVA, das transferências. Também, foram 59 

apresentados dados sobre COVID-19 e vacinação na cidade. Em seguida, foram 60 

apresentados os dados sobre a LOA 2022: Administração Direta (R$ 5,5 bi); 61 

Administração Indireta (R$ 570,1 mi); Total do Orçamento Fiscal (R$ 6,073 bi). Total das 62 

http://www.governarcomvc.com.br/
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transferências do Tesouro: 328,164 milhões. Foram detalhados os valores de despesas 63 

para cada uma das secretarias e, também, por grupo de despesa (investimentos 64 

(21,845), amortização da dívida (8,77%), reserva de contingência (0,19%), pessoal e 65 

encargos sociais (22,89%), juros e encargos da dívida (3,48%) e outras despesas 66 

(42,82%). Com relação aos limites constitucionais, o gasto total com educação previsto 67 

corresponde a 27,49% da receita de impostos e o gasto total com saúde corresponde a 68 

21,94% da receita de impostos. Foram apresentadas as principais despesas e ações das 69 

secretarias de Serviços Urbanos, Transportes e Vias Públicas, Administração e 70 

Modernização e Esporte.  O Secretário finaliza a exposição informando que a peça 71 

orçamentária se encontra à disposição dos vereadores e munícipes no site: 72 

http://www.saobernardo.sp.gov.br/, acesso da informação via o Portal da Transparência. 73 

LOA, Exercício 2022.  Em seguida, o mesmo informa que será dada a oportunidade para 74 

os questionamentos que por sua vez devem ter foco no orçamento 2022. Com a palavra, 75 

o Vereador Ary Martins concedeu a palavra para vereador Glauco fazer os seus 76 

questionamentos (Anexo B). O Vereador Ary Martins abri questionamento para o público 77 

mas ninguém se manifestou. A audiência pública foi encerrada às 20 horas e 10 78 

minutos. 79 

http://www.saobernardo.sp.gov.br/
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ANEXO A – Lista de presença 
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ANEXO B – Questionamentos 

Vereador Glauco Braido – Gostaria de fazer duas solicitações e um questionamento ao 

secretário. Primeira solicitação ao secretário de segurança. Acabei de ver que no 

orçamento 2022 menos de 2% do orçamento da cidade para a segurança, muito pouco 

para a cidade para os problemas que a gente tem. Nós vereadores temos contato direto 

com a população e sabemos melhor da demanda. Recebemos muitos questionamentos 

para a melhoria da segurança pública. Temos constante assaltos, furtos e invasões de 

residência, roubo em frente ao shopping Metrópole com repercussão na internet. 

Sabemos do bom trabalho da polícia e de GCM da nossa cidade mas é preciso que o 

executivo faça um pouco o papel dele, que aumente os investimentos na segurança, com 

plano de carreira, aumento de salários e aumento de efetivo. Trouxe emenda de 

deputado estadual para a segurança, para a GCM. Preocupação muito grande com a 

segurança pública. A segunda solicitação é uma velha demanda é proteger a cidade com 

relação a operações de crédito de moeda estrangeira. Nossa cidade é a terceira cidade 

mais endividada do país. Possibilidade de hedge cambial. Arrumar uma maneira de 

proteger o orçamento para o futuro para suportar a variação cambial. É preciso pensar 

nisso agora para não fazer como sempre. Assumir dívidas agora em dólar e jogar a 

responsabilidade para as próximas gestões. A preocupação vai além da gestão atual. 

Último questionamento se teremos na LOA 2022 o cheque em branco que tivemos no 

artigo 28 da LDO, sobre abertura de créditos adicionais suplementares, sem limite, via 

decreto no artigo citado.   A LDO já prevê a abertura de créditos adicionais suplementares 

no artigo 27 no limite exagerado na minha visão de 20% da despesa total a ser fixada. 

O problema fica maior ainda quando existem determinados tipos de verbas que ficam 

excluídas desse limite, gerando orçamento ilimitado para algumas verbas. E isso é 

expressamente proibido na Constituição Federal no artigo 167, inciso 8 e pela Lei 

Orgânica do Município no artigo 276, inciso 8. Se não acreditam em mim, podem ver 

parecer do procurador legislativo da mesa dessa Câmara que apontou 

inconstitucionalidade do parecer. Assim espero que o dispositivo não seja reproduzido 

na LOA para que possamos manter o respeito da Constituição nesse município. Para 

que não tenhamos que acionar o Poder Judiciário novamente com essa questão. 

Obrigado Sr. Presidente. Obrigado Sr. Secretário.  
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Secretário de Finanças - José Luiz Gavinelli. Com relação ao hedge cambial não 

existe na área pública qualquer município que tenha feito um hedge cambial em virtude 

do risco que isso implica. Com relação à segurança, para 2022, existe uma operação 

que está sendo firmada junto ao BNDES na ordem de R$ 25.000.000,00. Um programa 

onde se pretende implementar um sistema de monitoramento na cidade inteira. Também 

existe um programa denominado Prosabs, com recursos previstos para a área de 

segurança, com a instalação de vários pontos de observação em vários lugares no 

município. Na questão da segurança, além dos recursos de fonte 1, também temos os 

recursos do BNDES e do Prosabs para complementar. Com relação a dívida, a gente 

não consegue comprar uma casa, um automóvel se não obtiver o financiamento. Assim 

ocorre na área pública. Não existe município ou estado com capacidade alta de 

investimento. O município hoje consegue investir 5%, 6% e 7%. Qualquer investimento 

de maior porte necessita de operação externa. A questão atípica é o preço do dólar. O 

encargo hoje é menor que qualquer operação interna. A questão do limite de 

suplementação, se me permite o Vereador vou discordar. Todas as contas do município 

foram aprovadas pelo Tribunal de Contas. Se fosse inconstitucional, se fosse ilegal, com 

certeza o Tribunal de Contas não daria parecer favorável. No governo anterior, esse 

percentual era de 30%. Nós baixamos para 20%. Colocamos na Lei de Diretrizes 

Orçamentárias. Isso já está aprovado por essa Casa. Com relação ao crescimento da 

dívida, também nós colocamos na audiência passada, que quase novecentos milhões 

do crescimento da dívida decorre de que no ano passado através de uma medida do 

governo federal permitia que o município não recolhesse as contribuições patronais e 

fizesse um acordo e esse acordo foi feito esse ano o que elevou a dívida em 

aproximadamente oitocentos milhões de reais.   

Secretário de Segurança - Carlos Alberto. A segurança pública de nosso país é um 

caso sério, com quadro de violência grande, não só em São Bernardo do Campo, mas 

em todo o Brasil. Quando nós assumimos a gestão no governo Orlando Morando, nós 

viemos com a proposta de fazer mais segurança pública da própria Guarda Municipal, 

fazer o papel de polícia até porque pela Constituição, o papel da Guarda Municipal é a 
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proteção e a segurança dos próprios. Em razão do clamor da cidade, viemos com essa 

proposta da Guarda Civil Municipal fazer mais segurança pública e de fato foi feito. Foi 

feito vários investimentos na área de segurança pública da cidade, investimento na 

própria GCM que hoje tem um plano de carreira que não tinha até então, antes da nossa 

gestão. Hoje o Guarda Civil entra na terceira classe e tem oportunidade de tornar 

inspetor. Outras guardas do ABC ainda não tem o plano de carreira. Também temos na 

plano de governo a previsão de equiparar o salário da GMC ao da Polícia Militar. Hoje o 

GMC de terceira classe ganha o mesmo que um soldado de segunda classe da polícia 

militar. Foi feito também uma série de investimentos na própria GCM com novos 

armamentos, novas viaturas. Então a GCM passou por um processo de transformação. 

Na gestão anterior do PT não tinha nem viatura para fazer a locomoção de nossos 

guardas municipais. Hoje temos um novo projeto que é a locação de viaturas. Também 

temos projetos de ampliação do centro de monitoramento. Hoje temos 400 câmeras na 

nossa cidade e a ideia é que passamos de mil câmeras na nossa cidade em locais 

estratégicos com incidência criminal maior. Outras tecnologias como rádio digital, alarme 

digital, monitoramento através de drones. Tudo isso está no recurso do BNDES e 

também do projeto do Prosabs que também está sendo desenvolvido em outras áreas 

como Saúde, Transporte e Educação. É lógico que para resolver o problema de 

segurança do país não basta investimento na própria polícia. Existem investimentos na 

área social e outras áreas para resolvermos o problema de segurança. Investimento em 

segurança pública é o clamor da sociedade.           

 

 

 


